

MANIFESTE

du Pôle Excellence Bois

Édition 2023



Manifeste des acteurs de l'économie de la forêt et du bois des Pays de Savoie

L'enjeu premier du Pôle Excellence Bois est de rassembler, animer et dynamiser une filière forêt-bois hétérogène et fragmentée. Ce « Manifeste » donne une vision et une orientation vers la transition écologique pour les différents métiers de la filière et pour le collectif que nous sommes pour les trois à cinq ans qui viennent. Il exprime ainsi notre raison d'être et participe à l'attractivité du secteur par la qualité de sa mise en œuvre.

- ◇ Récolter le bois est un acte positif ;
- ◇ Poursuivre la préservation et l'adaptation de la forêt au changement climatique par une gestion durable est indispensable ;
- ◇ Récolter toute l'année, dans le respect de la forêt, répond à un besoin croissant de bois ;
- ◇ Préserver la biodiversité concerne tous les acteurs de la filière forêt bois ;
- ◇ Permettre le développement des scieries réclame du foncier ;
- ◇ Poursuivre l'industrialisation des entreprises de transformation est nécessaire pour leur compétitivité et attractivité ;
- ◇ Recourir à l'écoconception est un enjeu important notamment pour les entreprises de la seconde transformation ;
- ◇ Utiliser du bois permet de décarboner dans la construction et l'ameublement et favorise l'économie locale ;
- ◇ Promouvoir la construction bois aux chantiers propres et rapide est une priorité ;
- ◇ Créer, avec le bois, un habitat sain, une ambiance agréable, confortable et en adéquation avec des valeurs de préservation de la vie est à favoriser ;
- ◇ Développer le bois énergie, en complément du bois d'œuvre, contribue à la transition énergétique ;
- ◇ Augmenter le réemploi et la réutilisation des produits bois contribue au prolongement de la durée de vie et au stockage du carbone ;
- ◇ Fédérer des acteurs aux valeurs communes, les faire se rencontrer de l'amont à l'aval sont des moyens à privilégier ;
- ◇ Promouvoir l'excellence technique et la qualité de vie au travail est un atout ;
- ◇ Adapter la formation pour la rendre plus proche des univers professionnels est à encourager ;
- ◇ Attirer les jeunes vers les métiers de la forêt et du bois (des métiers « passion »), aux savoirs faire à la fois ancestraux et modernes, au contact d'une matière noble qui lui donne tout son sens est une priorité ;
- ◇ Accompagner la dynamique de la filière et l'inscrire dans les territoires réclame des politiques de ressources humaines attractives : formation, inclusion, marque employeur, partenariats associatifs, ... ;
- ◇ Contribuer activement à la réalisation de la transition écologique est une priorité et un devoir de la filière Forêt-Bois, c'est pourquoi nous sommes une filière d'avenir.

C'est Chloé qui concrétisera la réussite de cette démarche lorsqu'elle dira à ses proches :

« Je suis fière d'être une opératrice en menuiserie bois parce que je participe activement à la transition écologique ».

Adhérer au Pôle Excellence Bois c'est accepter ce manifeste et le mettre en œuvre pour le crédibiliser. Le Pôle Excellence Bois proposera des actions en ce sens : fresque du climat, bilan carbone, éco conception, réemploi, inclusion/insertion, achats responsables,